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ATA Nº 04/2015– REUNIÃO ORDINÁRIA DA COMISSÃO LOCAL DE ENSINO DO 
CAMPUS ALEGRETE 
Às quinze horas e trinta minutos do dia quinze de abril de dois mil e quinze reuniram-se, 
na sala 223 da UNIPAMPA Campus Alegrete, sito à Avenida Tiarajú, 810, Bairro 
Ibirapuitã, Alegrete/RS, os membros da Comissão Local de Ensino, sendo eles:  
Márcia Cera - Coordenadora da Comissão Local de Ensino; Jean Cheiran – 
Coordenador do Curso de Engenharia de Software; Telmo Deifeld – Coordenador do 
Curso de Engenharia Civil; Giovani Pozzebon – Coordenador do Curso de Engenharia 
Elétrica; Tonilson Rosendo – Coordenador do Curso de Engenharia Mecânica; 
Roberlaine Jorge – Coordenador do Curso de Engenharia Agrícola; Alessandro Bof de 
Oliveira – Coordenador do Curso de Ciência da Computação; Edson Schlosser –  
Coordenador do Curso de Engenharia de Telecomunicações; Luis Kosteski – 
Coordenador do Programa de Pós-Graduação em Engenharia; Alexandre de Oliveira – 
Coordenador da Especialização em Engenharia Econômica; Márcio Stefanello – 
representando o Coordenador do Programa de Pós-Graduação em Engenharia Elétrica; 
Felipe Denardin Costa – Representante da Comissão Local de Pesquisa; Ederli 
Marangon – representante docente; Luci Annee Carneiro – representante dos TAE; 
Paulo Ricardo Marques – representante discente. 
Ausentes:  
Edgar Gonzaga Souza dos Santos – Representante da Comissão Local de Extensão. 
Justificou ausência: 
INFORMES: 
Extensão da pauta – Devido à extensão da pauta, a Profª. Márcia propôs que fossem 
analisados apenas os itens que necessitam aprovação na reunião do Conselho do 
Campus e todos os presentes concordaram. Os demais itens serão tratados via e-mail. 
Resolução de NDE – A Profª. Márcia informou que a Unipampa possui uma resolução 
de NDE e que a aprovação da composição do NDE não cabe mais  à Comissão Local 
de Ensino, e sim ao Conselho do Campus.  
Redução das turmas – A Profª. Márcia sugeriu a redução do número de alunos por 
turma como possível pauta para a próxima reunião, solicitando aos membros da 
Comissão Local de Ensino uma avaliação das consequências da redução. 
Alteração de horários – A Profª. Márcia informou que algumas disciplinas tiveram 
readequação de horário devido ao baixo número de alunos matriculados. O número de 
matrículas foi baixo em decorrência da colisão de horários com outras disciplinas.  
Edital PDP – A Profª. Márcia parabenizou os envolvidos com a proposta do Edital PDP, 
com ênfase para o Nude. Além disso, foram parabenizadas pela contemplação do Edital 
PDP as propostas para monitores da Engenharia Mecânica e Engenharia de Software. 
Edital PDA – Apenas os membros antigos da Comissão Local de Ensino trabalharam 
para a aprovação dos projetos e monitorias que foram submetidos ao PDA 2015. No 
Campus foram contemplados todos os cinco projetos submetidos e nove monitorias das 
15 propostas.  
Desligamentos – A Profª. Márcia solicitou aos coordenadores de curso que atentem 
para os desligamentos de alunos, sobretudo em relação à ausência de notificação aos 
alunos desligados. 
Reunião do Conselho do Campus – A Profª. Márcia solicitou um voluntário para fazer 
os relatos da Comissão Local de Ensino na próxima reunião do Conselho do Campus. 
O Prof. Tonilson Rosendo se voluntariou e será o relator.  
COMPOSIÇÃO DE SUBCOMISSÃO PARA ANALISAR PROJETOS E RELATÓRIOS 
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DE PROJETOS – relatora Márcia Cera 
A Profª. Márcia informou sobre a necessidade de criação de uma subcomissão para 
analisar projetos e relatórios de projetos. Devido ao aumento do fluxo de projetos e 
relatórios de projetos, a Profª. Márcia sugeriu ideias para tornar o processo de Projetos 
e Relatórios de Projetos mais dinâmico. Uma delas é a formação de uma subcomissão 
responsável pelo recebimento, análise e emissão de parecer sobre as propostas dos 
relatórios. Além disso, foi sugerido que, havendo consenso entre a subcomissão, a 
avaliação, por parte da Comissão Local de Ensino, ocorreria via e-mail e, em caso de 
dúvidas, a avaliação se tornaria pauta da reunião da Comissão Local de Ensino. O Prof. 
Telmo sugeriu que seja delegado à subcomissão a decisão de avaliação, não sendo 
necessária a avaliação da Comissão Local de Ensino via e-mail, o que foi aceito por 
todos os membros. A decisão da comissão não teria efeito apenas se não for unanime. 
Se a decisão for unânime, ocorre a homologação e, em caso contrário, se torna pauta 
da reunião da Comissão Local de Ensino. Após questionamento, a Profª. Márcia 
mencionou que a subcomissão teria autonomia para realizar as decisões por e-mail ou 
pessoalmente. Foi sugerido o número de quatro membros para a composição da 
subcomissão. Além disso, foi definido que ocorrerá um rodízio de membros para que 
todos participem da subcomissão. Para haver continuidade no trabalho, serão alterados 
apenas dois membros a cada semestre. A Profª. Márcia solicitou os primeiros quatro 
membros voluntários. Prof. Telmo Deifeld, Prof. Alessandro Bof, Prof. Edson Schlosser e 
Prof. Giovani Pozzebon  se disponibilizaram. Todos concordaram com a criação da 
subcomissão nos moldes apresentados. 
RELATÓRIO DE ATIVIDADES 2º SEMESTRE 2014 DE JARBAS DALCIN 
REFERENTE AO AFASTAMENTO PARA MESTRADO E SOLICITAÇÃO DE HORÁRIO 
ESPECIAL PARA 2015/1 – relator Telmo Deifeld 
O Prof. Telmo detalhou os dados do Relatório de atividades 2º semestre 2014 onde ele 
cursou 4 disciplinas no PPEng, sendo que o relatório está dentro do esperado. 
Adicionalmente, ele relatou a solicitação de horário especial para 2015/1 de Jarbas 
Dalcin para cursar mais 4 disciplinas totalizando 6 horas semanais (quintas e sextas em 
parte da tarde), ressaltando que o quadro de horários de compensação está dentro do 
esperado e emitindo parecer favorável. 
Votação: aprovado por unanimidade. 
RELATÓRIO DE ATIVIDADES 2º SEMESTRE 2014 DE GEAN OLDRA REFERENTE 
AO AFASTAMENTO PARA GRADUAÇÃO E SOLICITAÇÃO DE HORÁRIO ESPECIAL 
PARA 2015/1 – relator Tonilson Rosendo 
O Prof. Tonilson detalhou os dados do Relatório de atividades 2º semestre 2014 onde 
ele cursou 4 disciplinas no curso de Engenharia Civil. Adicionalmente, ele relatou a 
solicitação de horário especial 2015/1 de Gean Oldra para cursar 3 outras disciplinas 
(de terça a sexta em parte da tarde), apresentando parecer favorável.  
Votação: aprovado por unanimidade. 
RELATÓRIO DE CONCESSÃO DE HORÁRIO ESPECIAL PARA CURSAR 
DISCIPLINAS DA GRADUAÇÃO DE CLEITON LUCATEL DE 2014/2 E NOVA 
CONCESSÃO PARA 2015/1 – relator Giovani Pozzebon 
O Prof. Giovani detalhou o relatório de concessão de horário especial do servidor 
Cleiton Lucatel para 2014/2, apresentando parecer favorável ao relatório devido ao bom 
aproveitamento.  Com relação a nova concessão para 2015/1 para cursar mais 5 
disciplinas no curso de Engenharia Elétrica o parecer do relator também foi favorável. 
Votação: aprovado por unanimidade. 
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RELATÓRIO DE CONCESSÃO DE HORÁRIO ESPECIAL 2014/02 E DE 
CONCESSÃO DE HORÁRIO ESPECIAL 2015/01 DE RODRIGO LUDWIG – relator 
Roberlaine R. J. 
O Prof. Roberlaine detalhou os dados do relatório de concessão de horário especial 
2014/02, uma sexta-feira a cada 15 dias, período em que antecedeu a defesa do 
mestrado ocorrida em 27 de fevereiro, e da solicitação de horário especial 2015/1 de 
Rodrigo Ludwig com ausência na UNIPAMPA todas as sextas, para cursar 1 disciplina 
do doutorado na UFSM, apresentando parecer favorável ao relatório e ao pedido de 
concessão de horário especial com as devidas compensações. Como o servidor é 
responsável por um dos laboratórios, discutiu-se a quem os responsáveis pelos 
laboratórios deveriam se reportar, bem como sobre a gerência e chefia dos laboratórios. 
Como os membros não chegaram a um consenso após o debate, a Profª. Márcia 
sugeriu uma reunião entre os gerentes dos laboratórios para definir as questões 
apontadas. 
Votação: aprovado por unanimidade. 
CONCESSÃO DE HORÁRIO ESPECIAL 2015/01 DE DIOGO KERSTEN – relator 
Roberlaine R. J. 
O Prof. Roberlaine detalhou o pedido de concessão de horário especial 2015/01 de 
Diogo Kersten, detalhando a compensação de horários e alertando para uma correção a 
ser feita no arquivo. O parecer do Prof. Roberlaine foi favorável. A Profª. Márcia sugeriu 
a retirada do item da pauta em decorrência de equívocos na planilha de compensação. 
Ficou decidido que a votação será realizada por e-mail para poder ser pauta de reunião 
do Conselho do Campus.  
CONCESSÃO DE HORÁRIO ESPECIAL 2015/01 DE CLEBER MILLANI 
RODRIGUES – relator Roberlaine R. J. 
O Prof. Roberlaine relatou a solicitação de concessão de horário especial 2015/01 de 
Cleber Millani para cursar uma disciplina no curso de Engenharia Agrícola, 
apresentando parecer favorável.  
Votação: aprovado pela maioria com uma abstenção.  
RELATÓRIO DE CONCESSÃO DE HORÁRIO ESPECIAL 2014/02 DE LUIZ MACARI 
– relator Giovani Pozzebon 
O Prof. Giovani detalhou o relatório de concessão de horário especial 2014/02 do Prof. 
Luiz Macari, com vistas a finalização da tese de doutorado que será defendida no dia 24 
de abril de 2015, emitindo parecer favorável, com a correção de “sem ônus” para “ônus 
limitado” e da data de término. 
Votação: aprovado por unanimidade. 
RELATÓRIO DE CONCESSÃO DE HORÁRIO ESPECIAL 2014/02 DE NATALIA 
CHAGAS – relator Giovani Pozzebon  
O Prof. Giovani detalhou o relatório de concessão de horário especial 2014/02 da 
Professora Natalia Chagas, para cursar 1 disciplina no doutorado na UFSM, emitindo 
parecer favorável. 
Votação: aprovado por unanimidade. 
PEDIDO DE AFASTAMENTO PARCIAL PARA 2015/1 DE PAULO CÉSAR 
COMASSETTO DE AGUIRRE – relator Edson R. Schlosser 
O Prof. Edson detalhou o pedido de afastamento parcial para 2015/1 de Paulo César 
Comassetto de Aguirre, às sextas-feiras para 2 disciplinas no doutorado na UFRGS, 
emitindo parecer favorável.  
Votação: aprovado por unanimidade. 
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RELATÓRIO DE CONCESSÃO DE HORÁRIO ESPECIAL 2014/02 DE JANICE 
FACCO – relator Tonilson Rosendo 
O Prof. Tonilson detalhou o relatório de concessão de horário especial 2014/02 de 
Janice Facco, em uma sexta-feira a cada 15 dias para preparação da defesa da 
qualificação de doutorado na UFSM, emitindo parecer favorável. Como o documento 
não foi assinado, a Profª. Márcia solicitou a substituição do arquivo no moodle. 
Votação: aprovado por unanimidade.  
Luci Anee Carneiro deixou a reunião às 17 horas e 24 minutos. 
SOLICITAÇÃO DE HORÁRIO ESPECIAL 2015/01 DE IVAN MANGINI LOPES – relator 
Tonilson Rosendo 
O Prof. Tonilson detalhou o relatório de solicitação de horário especial de Ivan Mangini 
Lopes Júnior, sugerindo a alteração da tabela de compensação de horários. A Profª. 
Márcia solicitou a retirada da pauta para a adequação da tabela. A votação será 
realizada por e-mail para que a solicitação possa ser pauta da reunião do Conselho do 
Campus.  
PEDIDO DE AFASTAMENTO E SOLICITAÇÃO DE HORÁRIO ESPECIAL 2015/01 DE 
CARLOS AITA – relator Tonilson Rosendo 
O Prof. Tonilson detalhou o pedido de afastamento e o relatório de solicitação de horário 
especial 2015/1 de Carlos Aita, o qual configura 3 cenários distintos em função da 
características das disciplinas do PPEng, sendo a parte prática de uma realizada em 
Bagé e outra que continua noutro horário a partir do meio deste semestre, emitindo 
parecer favorável.  
Votação: aprovado por maioria com uma abstenção. 
RELATÓRIO DE CONCESSÃO DE HORÁRIO ESPECIAL 2014/2 E SOLICITAÇÃO DE 
HORÁRIO ESPECIAL 2015/01 E DE GERSON SENA – relator Giovani Pozzebon 
O Prof. Giovani detalhou o relatório de solicitação de horário especial 2014/01 para 
cursar disciplinas do curso de Engenharia Elétrica e a solicitação de horário especial 
2015/1 de Gerson Sena para cursar outras 3 disciplinas, emitindo parecer favorável. 
Votação: aprovado por maioria com uma abstenção, com o comprometimento de envio 
dos arquivos atualizados ao moodle até a data da reunião do Conselho do Campus. 
Caso contrário, o Prof. Tonilson deve retirar a pauta da reunião do Conselho do 
Campus. 
SOLICITAÇÃO DE HORÁRIO ESPECIAL 2015/01 DE GIULIAN GAUTÉRIO – relator 
Roberlaine R. J. 
O Prof. Roberlaine detalhou a solicitação de horário especial 2015/01 de Giulian 
Gautério para cursar 1 disciplina no PPEng, emitindo parecer favorável, considerando a 
correção de “sem ônus” para “ônus limitado”.  
Votação: aprovado por unanimidade. 
O Prof. Alexandre Oliveira deixou a reunião às 17 horas e 58 minutos. 
RELATÓRIO DE CONCESSÃO DE HORÁRIO ESPECIAL 2014/02 E SOLICITAÇÃO 
DE HORÁRIO ESPECIAL 2015/01 DE SAM DEVINCENZI – relator Jean Cheiran 
O Prof. Jean Cheiran detalhou o relatório de concessão de horário especial 2014/02 de 
2 dias e meio para realização de disciplina do doutorado na FURG em Rio Grande e a 
solicitação de horário especial 2015/01 de Sam Devincenzi, às quintas e sextas-feiras,  
emitindo parecer favorável. 
Votação: aprovado por unanimidade. 
O Prof. Jean Cheiran deixou a reunião às 18 horas. 
MONITORIA DA DISCIPLINA DE SISTEMAS HIDRÁULICOS E PNEUMÁTICOS 
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COORDENADA PELO PROF. MAURICIO FRANÇA – relator Tonilson Rosendo 
O Prof. Tonilsou explicou que o modelo do formulário está desatualizado, mas que o 
coordenador do projeto já foi informado. Apesar da necessidade de atualização do 
formulário, o relator informou que o projeto está adequado às diretrizes observadas pela 
CLE e emitiu parecer favorável. 
Votação: aprovado por unanimidade. 
MONITORIA DA DISCIPLINA DE CONTROLE DE SISTEMAS 
MECÂNICOS 2015/1 COORDENADA PELO PROF. MAURICIO FRANÇA – relator 
Tonilson Rosendo 
O Prof. Tonilsou explicou que o modelo do formulário está desatualizado, mas que o 
coordenador do projeto já foi informado. Apesar da necessidade de atualização do 
formulário, o relator informou que o projeto está adequado às diretrizes observadas pela 
CLE e emitiu parecer favorável. 
Votação: aprovado por unanimidade. 
MONITORIA DA DISCIPLINA DE ELETROTÉCNICA COORDENADA PELO PROFA. 
NATALIA CHAGAS – relator Giovani Pozzebon 
O Prof. Giovani detalhou o projeto de monitoria, destacando como justificativa para o 
projeto o número elevado de alunos da disciplina de Eletrotécnica e a realização de 
atividades práticas. O parecer do Prof. Giovani foi favorável tendo em vista que a 
proposta se enquadra nas diretrizes observadas pela CLE.  
Votação: aprovado por maioria com uma abstenção. 
MONITORIA NAS COMPONENTES CURRICULARES DE 
ELETRÔNICA COORDENADA PELO PROF. GUILHERME DA SILVA – relator Giovani 
Pozzebon 
O Prof. Giovani detalhou o projeto de monitoria para dois componentes curriculares de 
eletrônica, sendo eles “Eletrônica Aplicada e Instrumentação” e “Eletrônica Básica”. A 
justificativa para a monitoria seria a realização de atividades práticas nas disciplinas e a 
criação de material didático. O Prof. Giovani emitiu parecer favorável tendo em vista que 
a proposta se enquadra nas diretrizes observadas pela CLE.  
Votação: aprovado por unanimidade. 
MONITORIA VOLUNTÁRIA PARA A DISCIPLINA DE DESENHO TÉCNICO 
COORDENADA PELA PROFA. ELVIRA MANCINI – relator Ederli Marangon 
O Prof. Ederli detalhou o projeto de monitoria coordenada pela Profª. Elvira Mancini, 
explicando que é necessário adequar o horário no formulário. A justificativa para a 
monitoria seria o número elevado de alunos matriculados na disciplina e a intensa 
atividade prática. O Prof. Ederli emitiu parecer favorável tendo em vista que a proposta 
se enquadra nas diretrizes observadas pela CLE. 
Votação: aprovado por unanimidade.  
MONITORIA VOLUNTÁRIA PARA A DISCIPLINA DE ARQUITETURA COORDENADA 
PELA PROFA. ELVIRA MANCINI – relator Ederli Marangon 
O Prof. Ederli detalhou o projeto de monitoria coordenada pela Profª. Elvira Mancini, 
explicando que é necessário adequar o horário no formulário. Além disso, o relator 
informou que não está claro no formulário que não há contrapartida por parte da 
Unipampa. Sendo assim, o relator informou que a Profª. Elvira Mancini se comprometeu 
a atualizar e submeter o projeto novamente. O parecer do Prof. Ederli foi favorável 
tendo em vista que a proposta se enquadra nas diretrizes observadas pela CLE e 
considerando a alteração do projeto antes da próxima reunião do Conselho do Campus. 
Votação: aprovado por maioria com uma abstenção. 
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MONITORIA DE CÁLCULO II COORDENADA PELO PROF. ARLINDO CARVALHO 
JR – relator Alessandro Bof 
O Prof. Bof explicou que o modelo do formulário está desatualizado. Apesar da 
necessidade de atualização do formulário, o relator informou que o projeto está 
adequado e emitiu parecer favorável considerando às diretrizes de avaliação 
observadas pela CLE. No entanto, o relator sugeriu a atualização do formulário, a 
adequação e especificação da carga horária e a indicação de espaço físico a ser 
utilizado. A Profª. Márcia solicitou ao Prof. Alessandro Bof que entre em contato com o 
Prof. Arlindo para explicar as adequações necessárias. 
Votação: aprovado por unanimidade. 
PROPOSTA DE MONITORIA PARA MECÂNICA GERAL COORDENADA PELO PROF. 
RODRIGO KLAMT – relator Telmo Deifeld 
O Prof. Telmo explicou que o modelo do formulário está desatualizado e que o Prof. 
Rodrigo Klamt já foi informado. Também foi informado que a monitoria já foi realizada e 
bem sucedida em semestres anteriores. O parecer do Prof. Telmo foi favorável, 
considerando a adequação do formulário e às diretrizes de avaliação observadas pela 
CLE. 
Votação: aprovado por maioria com uma abstenção. 
PROPOSTA DE MONITORIA VOLUNTÁRIA NA DISCIPLINA DE LABORATÓRIO DE 
METALOGRAFIA E ENSAIOS MECÂNICOS COORDENADA PELO PROF. TONILSON 
ROSENDO – relatora Márcia Cera 
A Profª. Márcia detalhou a proposta de monitoria coordenada pelo Prof. Tonilson 
Rosendo e considerando às diretrizes de avaliação observadas pela CLE, emitiu 
parecer favorável.  
Votação: aprovado por maioria com uma abstenção. 
NORMAS DE LÁUREA ACADÊMICA ENG. AGRÍCOLA – relator Roberlaine R. J. 
O Prof. Roberlaine detalhou o regramento das Normas da Láurea Acadêmica do curso 
de Engenharia Agrícola aprovada pelo colegiado, com ênfase na alteração da carga 
horária em relação ao Título VI da resolução nº 29 da Unipampa. 
Votação: aprovado por unanimidade. 
APROVAÇÃO DE NOVAS CCCG´S DO CURSO DE ENG. AGRÍCOLA – relator 
Roberlaine R. J. 
O Prof. Roberlaine relatou que na reunião do colegiado foram debatidos os 
Componentes Curriculares Complementares de Graduação do curso de Engenharia 
Agrícola, e foi solicitado que as disciplinas “Engenharia Econômica”, “Madeiras e Seus 
Derivados”, “Processos de Fabricação de Aços e Outros Metais” e “Segurança do 
Trabalho e Gestão”, que atualmente são componentes curriculares de outros cursos, 
façam parte do PPC do curso de Engenharia Agrícola como CCCG’s.  
Votação: aprovado por unanimidade. 
RELATÓRIO DE AFASTAMENTO INTEGRAL PARA DOUTORAMENTO 2014/2 DE 
LUCAS COMPASSI SEVERO – relatora Márcia Cera 
A Profª. Márcia informou que o Prof. Lucas Severo concluiu o primeiro semestre de 
afastamento integral para cursar doutorado na USP em São Paulo, detalhando o 
relatório e enfatizando o bom aproveitamento no doutorado.  
Votação: aprovado por unanimidade. 
ABERTURA DE VAGAS PARA INGRESSO EM 2015/02 VIA SISU/ENEM – relator 
Roberlaine Jorge 
O Prof. Roberlaine comunicou a possibilidade da abertura de vagas para ingresso em 



7 

 

   

 

293 
294 
295 
296 
297 
298 
299 
 

2015/02 via SISU/ENEM. Após debate, foi consensual entre os membros da Comissão 
Local de Ensino que o Campus Alegrete não possui estrutura e necessidade para a 
abertura de vagas para ingresso em 2015/02 via SISU/ENEM. 
Nada mais havendo a tratar, foi encerrada a reunião às 18 horas e 47 minutos e lavrada 
a presente Ata, que será assinada por mim, Leandro Cardoso de Oliveira, Assistente em 
Administração, e pelos demais presentes. As declarações desta reunião estão gravadas 
e disponíveis para consulta. 
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